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●两会深观察

政策持续优化
核心政策“落地生花”

推进自贸港建设的过程中，自贸港

政策持续优化升级带来哪些新成效？

去年，海南自贸港鼓励类产业目录增

加33项内容。加工增值货物内销免关

税政策扩大至全岛，申报企业累计176

家，内销货值20.4亿元。三张“零关税”

清单效应释放，监管“零关税”货值超19

亿元。航空器、船舶暂时出境复运进入

海南自贸港免关税等30余项措施落地

实施，飞机保税维修货值增长4.5倍。

“今年，我们将积极借助龙头企业、

领军企业和链主企业，发挥自贸港开放

政策叠加优势，积极推动招商引资工作

取得更大成效。”省人大代表、三亚市委

副书记、市政府市长陈希在三亚代表团

全体会议发言中提到，三亚将结合自贸

港投资自由便利等制度设计，推动英特

尔海南公司面向中国高科技企业开展股

权投资业务，扩大业务规模；用好“新

增境外直接投资所得免征企业所得税”

等政策，支持吉利集团及供应链企业布

局对外投资，推动企业境外利润通过自

贸港汇回；用好“种质资源引进审批权

限下放”等政策，推动先正达核心业务

落地；用好“加工增值内销免关税”等

政策，支持紫金矿业发展黄金珠宝产

业，探索“让外国人买中国金、让中国

人买免税金”消费新场景。

省人大代表、海口市审计局党组书

记、局长向琼关注企业全流程政策服务

机制和招商机制的建立。“通过企业政策

服务机制的建立，加强省市联动，可以

让封关运作的核心政策尽快在海口落

地。”向琼说，同时要构建“专班+省直

行业部门+市县+行业中介机构+重点企

业”的招商推进机制。

聚焦高水平对外开放
自贸港大门越开越大

开放是海南自贸港的生命线。

今年的政府工作报告提到，在扩大

高水平对外开放方面，海南将充分发挥

自贸港制度型开放优势，深化与欧美发

达国家互利合作，加强同共建“一带一

路”国家和地区自由贸易园区的交流合

作和功能对接，加大与东南亚、中东、

中亚、非洲、拉美等国家和地区产业链

衔接；建设面向东南亚国家的出口货物

集散地；深化服务业扩大开放试点，发

展数字贸易、医疗健康、航空航天、跨

境金融等特色产业。

“聚焦封关运作‘一号工程’，我们

要充分发挥侨乡资源优势，加快完善国

家一类对外开放口岸清澜港软硬件。”省

人大代表、文昌市委书记龙卫东在文昌

代表团全体会议发言中提到，文昌要配

合办好华人华侨走进海南自贸港活动，

提升文昌经济的外向度，助力自贸港高

质量发展。

据悉，2024年外资企业数量同比增

长19.2%，对外非金融类投资额排名全

国第七，对共建“一带一路”国家和地

区货物进出口同比增长40%，外贸依存

度超全国水平。

在交通枢纽建设方面，省人大代

表、海口市秀英区委书记符勇认为，可

以进一步优化“二线口岸”配套基础设

施，开展市域列车新海港站点，拓宽永

庆大道、南海大道，加快秀英港、汽车

西站搬迁，将新海港GTC打造成为海陆

铁一体互联互通综合交通枢纽。一直以

来，海口秀英区紧扣海南自贸港“二线

口岸”门户型交通枢纽定位，目前已完

成11个封关运作项目和20个省重大项

目征地1746亩，为封关运作工作提供了

高效的要素保障。

“做好自贸港封关运作工作，落实好

封关运作 6项核心政策，出台配套制

度，吸引更多的市场主体到海南投资，

奋力打造具有世界影响力的中国式现代

化的开放门户。”省人大代表、海口海关

党委书记、关长高瑞峰在三亚代表团全

体会议的发言中提到，建议海南今年聚

焦口岸验收、核心政策落地、压力测

试、外贸发展、提高政治素质和工作作

风、提升业务能力水平等六大方面工

作，打好封关运作攻坚战。

省人大代表符志平：
推进环岛旅游公路配套服务设施建设
赋能“两环”旅游公路夜经济

南国都市报1月 15日讯（记者 谭
琦）三亚学院正全力筹备更名“三亚大

学”。今年海南省两会，省人大代表、海

南自贸港金融学会副秘书长、三亚学院

盛宝金融科技商学院副院长陈晓昕提出

了推动海南高等教育高质量发展的相关

建议。

据悉，三亚学院于2024年被正式纳

入教育部“十四五”高等学校设置规划更

名“三亚大学”。

“在打造跨界校园方面，我认为可

以将学生在校园中的学习内容与企业实

践紧密结合，形成紧密协同的合作关

系，将三亚大学办成中国民办大学的标

杆。”陈晓昕建议，海南可探索建设跨

区校园和并行校园，鼓励省内高校突出

办学特色与优势，重点发展新兴学科和

紧缺专业。例如，支持海南大学海洋科

技协同创新中心建设，鼓励海南热带海

洋学院强化海洋学科特色，加快轮机工

程、航海技术等新增涉海专业建设，积

极申报海洋机器人、智慧海洋技术等海

洋科技专业，培养更多服务“海洋经

济”建设的人才。

同时，陈晓昕建议可在高等教育中

尝试“人工智能+教育”模式，将人工智

能、区块链、元宇宙技术整合起来。在陵

水国际教育创新试验区的国外著名高校

与省内高校的优质课程共同形成线上智

能体，让学生可以线上交流学习，并与线

下的实体相结合，构建“并行校园”，实现

“教育出海”。

此外，陈晓昕认为，在科学研究和科

技成果转化方面，三亚学院可探索与吉

利控股集团项目合作、成果转化逐步过

渡到全面的协同创新，充分应用吉利全

球化企业的优势，产业链上下游企业的

丰富资源，共建院士专家工作站，通过开

设院士大讲堂、集聚一批科技领军人才、

攻克一批行业共性关键技术、共同形成

一批院士专家决策咨询成果，逐渐搭建

起高水平的产学研用合作平台。

海南自贸港封关运作

“一号工程”怎么干？锚定封关“一号工程”，
海南今年要怎么做？在今
年的省两会上，“封关运作”
这一热词，被省人大代表屡
屡提及。在政府工作报告
中，“着力推动自贸港建设
进入新阶段”被列为今年十
项重点工作之首。如何平
稳有序地推进自贸港封关
运作工作？围绕这一话题，
人大代表纷纷建言献策。

南国都市报记者谭琦

●两会“好声音”

省人大代表陈晓昕：
推动海南高等教育发展
加快推动三亚大学建设

南国都市报1月15日讯（记者杜倬
荷）2023年底，海南环岛旅游公路全线

通车获社会各界关注；2024年底，环热

带雨林国家公园旅游公路通车，与美丽

的环岛旅游公路交相辉映，共同构建起

海南“两环”旅游公路新体系。

其中，旅游公路（东方段）全长74.3

公里，途经板桥、感城、新龙、八所、四更、

三家6个镇，沿途配套建设3个旅游公路

驿站，沿途景观别样，成为人们驻足打卡

的热门地。“公路开通以后，对我们全省

各市县，特别是我们乡镇促进乡村旅游

这一方面起了很大的作用，沿线的村民

们都吃上了‘旅游饭’。”省人大代表、东

方市三家镇党委书记符志平说，自从“两

环”旅游公路开通以后，农家乐、打卡地

等新兴业态纷纷“上新”，沿线居民把好

风景变成了“好钱景”。

然而，随着旅游公路（东方段）知名

度越来越高，游客夜间旅游参与度高、消

费旺，却缺少与之匹配的新“夜”态。同

时，由于配套服务设施不完善，增加了交

通事故的发生率，加剧了道路安全隐患。

对此，符志平建议，建设环岛旅游公

路路灯，推进环岛旅游公路配套服务设

施建设，让游客夜晚也能游玩公路景点，

通过“夜游+”激活城市活力，赋能城市夜

经济发展，同时可有助于减少交通安全

隐患。“希望基础配套设施能提升到2.0

版或3.0版，并加大建设旅游驿站，完善

旅游驿站的各项功能。”符志平说，旅游

驿站是为游客提供休憩补给、文化展示、

购物体验等服务的公共旅游场所及附属

设施，完善驿站旅游服务功能，是提升旅

游品质的重要载体和有效措施。

此外，符志平还建议加大对沿线村

庄旅游打卡景点的建设。“建设沿线村庄

旅游打卡点有助于促进我们游客量的增

加，提升东方的知名度，也有利于推动沿

线居民致富增收。”符志平说，不仅如此，

还有助于传承和推广乡村文化，增强乡

村的文化自信。

洋浦港封关运作项
目和配套工程。（新华社
记者蒲晓旭摄）


